

del beneficio el Lic. Br. D. Diego Alarcón y Fajardo, Comisario del Santo Oficio; contándose desde él hasta el actual señor Presbítero Don Canuto Flores Flores, que se encargó del curato en 15 de Febrerc de 1900, una serie de 33 sacerdotes al frente de la Parroquia.

Pertenecen á la jurisdicción de la expresada parroquia:

San Miguel Chapa de Mota, pueblo, con.....	499 habitantes.
San Juan, pueblo, con.....	1,105 «
San Francisco, pueblo, can.....	505 «
San Felipe, pueblo, con.....	1,665 «
Bodenqui, hacienda, con.....	150 «
Cadenqui, hacienda, con.....	97 «
Docuay, hacienda, con ...	93 «
Macavaca, hacienda, con.....	116 «
Danxo, Quinte, San Gabriel, Puerto de Gallilinas, Santa Elena, La Ladera, Santa María, Xchoté, Daxdá, Santa Ana, Barajas, Damaté, La Alameda, La Palma y La Concepción, rancherías que en conjunto tienen.....	3,726 «

Total..... 7,956 habitantes.

El templo parroquial está dedicado al Arcángel San Miguel y las capillas de los pueblos á los santos de su nombre. La Parroquia tiene una Vicaría fija, que lo es San Bartolo de las Tunas, sostiene un Vicario y pertenece á la foranía de Jilotepec.

Las haciendas de Docuay, Cadenqui y Macavaca, distan de la Parroquia, aproximadamente, doce y medio kilómetros, y la de Bodenqui, cuatro y medio kilómetros.

En el orden político, Chapa de Mota, cuyo pueblo está situado en una loma y á la ribera del río de Macavaca, es cabecera de municipalidad del Distrito de Jilotepec, en el Estado de México, siendo sus límites, al Este, la Villa del Carbón, el Norte la de Jilotepec, al Sur, la de Morelos, y al Oeste, el Municipio de Timilpan.

Tiene una extensión superficial de 120 kilómetros cuadrados.

Para trasladarse de México á Chapa de Mota, puede tomarse la línea del Ferrocarril Central hasta la estación de Huehuetoca, ó hasta la estación de San Antonio Tula. De la estación de Huehuetoca á Chapa hay 59 kilómetros, y poco más ó menos la propia distancia de San Antonio Tula.

También se puede hacer el viaje por la línea del Ferrocarril Nacional hasta la estación de Ixtlahuaca, que dista de Chapa 63 kilómetros.

Las distancias de Chapa á las expresadas estaciones se atraviesan á caballo y por mal camino, por lo muy quebrado del terreno.

De Chapa de Mota y sus cercanías se exporta una gran parte del carbón de encino y de ocote que se consume en la capital de la República.

El terreno es montañoso; muy pintorresco por las perspectivas que ofrecen

los bosques de encinos, oyameles, pinos y ocotes; pero está constantemente azotado por los vientos fríos del Norte.

Riegan la municipalidad cuatro pequeños ríos y dieciseis arroyos, siendo Macavaca la más importante de las corrientes.

El idioma dominante es el otomí; la anemia y la pulmonía son las enfermedades que más predominan; los habitantes en su mayoría se dedican á la explotación de los montes, cortando maderas y haciendo carbón.

El servicio postal tiene en Chapa de Mota una Agencia de tercera clase, dependiente de la Administración local de Jilotepec.

Parroquia y Municipalidad de Chapantongo.

La etimología de la palabra Chapantongo es desconocida, así como la de los pueblos, haciendas y rancherías de la comprensión de esta parroquia.

Se sabe sí que la fundación de la parroquia ó vicaría fué el año de 1615.

En la comprensión de esta parroquia existen cinco pueblos, cuyos nombres son los siguientes: San Bartolo, Amealco, Zimapantongo, Santiago Loma y San Juan.

Cuenta, además, con cinco haciendas, llamadas, respectivamente, de San José el Marqués, La Magdalena, El Sauz, La Unión y Tenería.

De la cabecera á la capital de la República, hay una distancia de 111 y medio kilómetros aproximadamente, y á la del Estado, Toluca, 100 kilómetros.

Para trasladarse de esta parroquia á México y viceversa, se hace el viaje en ferrocarril ó á caballo, pues el estado de sus caminos es bastante aceptable.

El idioma más generalmente usado, es el español.

El clima es templado, sufriendo pocas variaciones.

El número de habitantes de la cabecera, es de unas diez mil almas; y el de los habitantes de cada pueblo está distribuido del modo siguiente:

Zimapantongo.....	500 habitantes.
San Bartolo.....	600 «
Amealco.....	350 «
Santiago Loma.....	400 «
San Juan.....	450 «

Total..... 1,300 habitantes.

Respecto al número de habitantes de las haciendas, no es posible fijarlo con exactitud, pues la mayor parte se dedican en la actualidad á los trabajos del ferrocarril, emigrando de las fincas de campo.

Existen varias rancherías, cuyos nombres y número de habitantes están en

el orden siguiente: Xihté, 200 habitantes; Juchitlán, 50; Batlé, 70; Chapalaco, 60; Taxhué, 25; Toxhé, 43; Dixá, 86; lo que hace un total de 526 habitantes.

No existe Vicaría ninguna, pues esta parroquia es bien pobre. Es de cordillera y pertenece á la foranía de Huichapan.

El actual cura párroco, Sr. Hernández con inauditos esfuerzos logró poner una escuela; pero desgraciadamente tuvo que clausurarse á últimas fechas por la falta absoluta de asistencia de los niños del lugar.

Además de la iglesia parroquial, existen varias capillas, teniendo una cada uno de los pueblos antes citados, contando también con su capilla las fincas citadas de El Marqués, El Sauz y La Tenería.

La iglesia parroquial está dedicada al Apóstol Santiago.

Las enfermedades endémicas son: el tifo, la viruela y la pulmonía.

La industria propia de la población es la agricultura, á la que se dedican en su mayor parte los habitantes del lugar, así como también un buen número se dedica á la alfarería y á la explotación del pulque.

Se producen con abundancia varios cereales; pero sobre todo, se alzan muy regulares cosechas de maíz, cebada y frijol.

Las vías de comunicación, como ya se dijo, son los ferrocarriles y varios caminos carreteros.

Parroquia y Municipalidad de Chiautla.

Varios etimologistas, y entre ellos el señor Olaguibel, aseguran que *Chiautla* quiere decir: «En las tierras grasosas.» Otros autores dicen que significa: «Abundancia de piedras grasosas.»

El señor Robelo siguiendo la opinión del P. Molina, afirma que la palabra en mexicano, se compone de *chiahuitl*, pulgón que roe las viñas, y de *tlá*, partícula que expresa abundancia; por lo que, en su concepto, significa: «Donde abunda el pulgón ó la filoxera.»

En la comprensión parroquial existen los siguientes lugares con las etimologías que se expresan:

Atenguillo, lugarejo cerca del agua.

Ghiconcuac siete culebras.

Nonoalco, donde se contaron; y

Tepetitlán, entre peñascos.

El pueblo de Chiautla está situado á los 19° 30' 51" latitud Norte y á los 0° 13' 57" longitud Este del Meridiano de México, y á 2,115 metros de altura sobre el nivel del mar; siendo su clima templado.

No hay dato exacto sobre la fecha de la fundación de la parroquia; pero aproximadamente, el hecho se verificó el año de 1740.

La jurisdicción se compone de:

Chiautla, pueblo, formado de los barrios de Chimalpa, Santa Catarina, Nonoalco, Pentecostés, Atenguillo y Santa María Chiconcuac, con . . .	350 habitantes.
Tepetitlán, pueblo, con	327 «
Tlaltecahuacán, pueblo, con	234 «

Total 1,411 habitantes.

La Parroquia pertenece á la primera cordillera, la Iglesia Parroquial está consagrada á San Andrés y existe capilla en cada uno de los pueblos y de los barrios. En la actualidad es cura del lugar el señor Presbítero D. Bardomiano Durán.

Los pueblos no distan de la cabecera más que 3 kilómetros.

En el orden político, Chiautla es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Texcoco, del Estado de México. Linda al Norte con la Municipalidad de Acolmán; al Sur, con la de Texcoco; al Oriente, con Papalotla, y al Poniente, también con Acolmán.

Dista de Texcoco 8 kilómetros; de Toluca, capital del Estado, 110 kilómetros, y 40 kilómetros de la capital de la República, y en lo general guardan buen estado los caminos públicos.

Para trasladarse de México á Chiautla, el viaje puede hacerse por la línea del Ferrocarril Mexicano hasta la estación de Tepexpan, de la que dista el expresado pueblo 9 kilómetros, ó por la línea del Ferrocarril Interoceánico hasta la estación de Texcoco. Las expresadas distancias son de camino carretero.

La municipalidad mide 17 kilómetros cuadrados de superficie y el terreno lo forman cortas planicies y húmedos lomeríos, entre los cuales corren unos dos arroyos.

Predominan los vientos del Sur; las lluvias son moderadas, y en el invierno hiela con mucha frecuencia, nevando pocas veces.

Se produce el nopal, el maguey, algunos árboles frutales, maíz, trigo, cebada y otros cereales.

Los habitantes de la localidad casi todos se dedican á la agricultura, algunos á labrar piedra de cantera, hablan el castellano, y las enfermedades comunes que les aquejan son la pulmonía y las calenturas intermitentes.

Vicaría fija y pueblo de Chicoloapan.

Aunque en la localidad afirman que *Chicoloapan* quiere decir: «Lugar de chicalote,» la etimología de la palabra en mexicano es como sigue: *chicoltic*, cosa torcida; *atl*, agua, y *pan*, en. «En el agua torcida,» esto es, que culebrea.

La villa de Chicoloapan está situada á los 19° 27' 52" de latitud Norte y á

los $0^{\circ} 14' 56''$ longitud Este del Meridiano de México, teniendo una altura de 2,120 metros sobre el nivel del mar, un elegante jardín y una hermosa fuente pública.

El clima es templado.

La vicaría data del año de 1844, y en su jurisdicción están las haciendas de Tlalmimilolpan y Costillán, que con la cabecera dan un censo aproximado de 5,000 habitantes. Pertenece á la cordillera de Chimalhuacán Atenco.

El templo está dedicado á San Vicente Mártir y han estado encargados de la Vicaría cuarenta señores sacerdotes, en el orden siguiente: Fr. Manuel Escobar, cuatro meses; Fr. Luciano Martínez; un año; Fr. Luis G. Cortés, un año veintiún días; Fr. Cristóbal Arias, dos años dos meses; Fr. Pascual Hernández, tres años nueve meses; Fr. Luis Domínguez, cuatro años seis meses; Fr. Francisco Hernández, cuatro meses veintitrés días; Fr. Francisco Martínez, tres meses diecinueve días; Fr. Rafael Rodríguez, tres años ocho meses doce días; Fr. Francisco Martínez, un año; Fr. Gonzalo Pichardo, siete años tres días; Fr. Antonio Morales, tres años tres meses; Fr. Francisco Guerra, nueve meses; Fray Marcos de J. Huesca, seis meses; Fr. José M. Macías, un año nueve meses; Fray Marcos de J. Huesca, tres meses dieciséis días; Fr. Sebastián Quesada, tres años un mes veintiún días; Fr. Pedro Serrano, seis meses veintitrés días; Fr. Marcos de J. Huesca, cinco meses trece días; Fr. Tomás Mateo Muñoz, nueve meses; Fr. Manuel Rendón, un año siete meses; Fr. Marcos de J. Huesca, cinco años cinco días; Fr. Francisco de la Barrera, tres años tres meses siete días; Fr. Pedro A. Soto, un año cinco meses cuatro días; Fr. Manuel Rendón, tres meses veinticuatro días; Fr. Zacarías Legorreta, diez meses veintisiete días; Fr. Tomás Jiménez Osorio, ocho meses; los señores Rendón, Michelena y Garduño, un año; Fr. Gonzalo Pichardo, tres años siete meses; Fr. Manuel Michelena, dos meses veintiún días; Fr. Lucio M. Pérez, un año veinte días; Fr. Secundino Roa, un mes veintiséis días; Fr. Angel Trigueros, un año ocho meses veinte días; Fr. Manuel Labastida, un año veintinueve días; Fr. Inocencio Palomino, dos meses trece días; Fr. Roberto M. Doria, veinte días; Fr. Nicasio E. Zepeda, dos años un mes; Fr. Modesto Felín, siete meses, y el cura actual, Fr. Marcos Tovar, desde el 11 de Junio de 1900.

En el orden político, Chicoloapan es cabecera de Municipio, y lo limitan, al Norte, Cuatlalpan; al Sur, Coatepec, Ayotla y Santa María; al Oriente, Coatepec, y al Poniente, Chimalhuacán.

Ocupa una superficie cuadrada de 32 kilómetros y pertenece al Distrito de Texcoco, del Estado de México, distando de dicho Texcoco nueve y medio kilómetros, de Toluca 101 kilómetros, y 29 y medio kilómetros de la capital de la República.

Sus caminos públicos son cómodos, todos en planicies secas; se habla el castellano; se producen cereales, pastos, magueyes y nopales; la agricultura es el principal elemento de vida; el tifo y la viruela predominan en los casos de mortalidad, y se va de México por ferrocarril ó por camino carretero.

Parroquia y Municipalidad de Chilcuautila.

La etimología de la palabra *Chilcuautila*, es explicada de esta manera: *Chilcuautila*, bosque de chile ó lugar de la planta arbórea que los produce, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la Parroquia de Chilcuautila existe el siguiente lugar con la etimología que se indica:

Tlacotlapilco, radicales mexicanas: *tlacotla*, *pilli*, noble, y la final el lugar.

La villa de Chilcuautila está situada á $0^{\circ} 35' 60''$ latitud Norte y á los $0^{\circ} 72' 35''$ longitud Este del Meridiano de México, teniendo una altura de 2,000 metros sobre el nivel del mar y un clima templado.

La parroquia, fundada en el año de 1661, pertenece á la foranía de Huichapan, y de la que es patrona la Asunción de María Santísima, abarca los puntos siguientes:

Chilcuautila, villa, aproximadamente, con . . .	517 habitantes.	
Tlacotlapilco, pueblo, ídem ídem	2,406	«
Xoti, pueblo, aproximadamente, con	196	«
Tezca, pueblo, con	802	«
Tuni, pueblo, con	527	«
Zacualoya, barrio, con	588	«
Deca, barrio, con	170	«
Thinde, barrio, con	93	«
Fonde, barrio, con	313	«
San Nicolás, barrio, aproximadamente, con . . .	685	«

Total 6,907 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor José M. Coronado Fernández. Además del templo parroquial, existen en Chilcuautila una iglesia en San Lorenzo y una en cada pueblo de los que en seguida se mencionan, con los nombres de sus patronos: Xoti, Santo Niño, Tezca, San Francisco de Borja, Tuní Jesús Crucificado.

El barrio de Zacualoya dista de la villa de Chilcuautila un kilómetro 47 metros, Deca 4 kilómetros 190 metros, Thinde 2 kilómetros 95 metros, Fonde un kilómetro 47 metros, y San Nicolás 10 kilómetros 475 metros.

Chilcuautila dista de la capital de México, y de la del Estado, que es Pachuca, 100 kilómetros 760 metros.